



CRÓNICA DE RIPOLL

Apuntes estadísticos sobre la industria de hilados en la comarca del ripollés

Por JUAN CASSANY BASSETS

II

Para debida aclaración de errores aparecidos en la crónica sobre el mismo tema aparecida en esta Revista nos permitiremos repetir el Cuadro II que hace referencia al número de fábricas y husos de hilar actualmente existentes, en cifras estimativas, en los diferentes municipios de la comarca del Ripollés:

CUADRO II

Municipio	N.º fábricas	N.º husos	N.º obreros	Obreros por $\frac{1}{10}$ husos
RIPOLL	11	140.000	2.465	8'77
PARROQUIA DE RIPOLL	2	27.000	660	6'—
LAS LLOSAS	1	28.000	900	(?)
CAMPDEVANOL	3	29.000	560	6'85
RIBAS DE FRESER	2	28.000	770	7'—
SAN JUAN DE LAS ABADESAS	2	30.000	860	5'75
TOTALES	21	282.000	6.015	

Si radicamos el estudio del crecimiento de la industria de hilados de Algodón en el área concreta del municipio de Ripoll y calculamos los índices sobre el número de husos y habitantes, tendremos que en principio de siglo existían 14 husos aproximadamente por habitante, en tanto que en la actualidad no llegan a 16 husos por habitante, siendo por consiguiente el crecimiento de un 10 % aproximadamente.

Indudablemente que tal crecimiento no parece corresponder al aumento que debería haberse derivado de vechamiento, si es dable conocer que los posibles eran altamente más caros que los existentes. De ahí una de las posibles causas del escaso crecimiento de esta industria en comparación a la existente en principios de siglo.

De otro lado, sin duda, que el crecimiento de la productividad en igual número de plantas desaconsejaba nuevas instalaciones, tanto más cuanto que propiamente no es rentable una planta de menos de 10.000 husos, posición de los técnicos, que ya indicábamos en la crónica anterior.

Un estudio completo con recopilación de cifras, nos daría posiblemente un índice de aumento en cuanto a la producción y a la calidad de los productos obtenidos con relación a principios de siglo. Sin embargo, ello no nos es posible en este momento si bien caben unas estimaciones actualizadas en orden a la forma que en la actualidad se coordina el trabajo en esta clase de industrias.

Habida cuenta que la técnica moderna impone una considerable reducción de personal en proyección a la actividad exigida a cada productor, el índice que hemos establecido anteriormente comparando número de husos con el personal residente en cada población, cabría hacerla con relación al personal activo en una y otra época, estadística que no nos ha sido posible obtener por no existir datos de las empresas anteriormente existentes y hoy desaparecidas.

Se puede, como hemos dicho, estimar que aproximadamente el aumento ha sido en la relación de 2-1, consecuencia de la tendencia de prescindir de mano de obra.

Considerando otro aspecto de la industria en esta comarca puede calcularse promediadamente que el total de husos existentes tienen una vida de 40 a 50 años. No pasará de un 20 por ciento el número de husos cuya vida sea menos de 10 años, con lo que se determina que realmente esta industria pierde condiciones de modernidad, adoleciendo del mal general señalado para la misma en el resto de la nación.

Indudablemente que desde este ángulo comarcal no pueden vislumbrarse soluciones prácticas al problema conjunto de la industria de hilados de algodón pero, es claramente percibida la posibilidad de que se nos escapa, económicamente hablando, un medio de vida que es en realidad necesario a Ripoll y pueblos comarcales.

De los datos obtenidos en la comarca y como se señala en el cuadro anterior el número de obreros por 1.000 husos oscila entre 6 y 8, mientras que en países de mejor técnica, Bélgica, por ejemplo, en una buena fábrica el número de obreros por el mismo número de husos es de 1'5. La diferencia es ostensible.

No vamos aquí a especular los problemas de índole social que esta reducción habría de producir, ni tampoco a comentar, por cuanto lo hacen de por sí, las ventajas de índole económica que de ello se derivan.

De lo que si se puede hacer comentario es del problema intrínsecamente considerado en méritos a una posible desaparición o languidecimiento de esta actividad en estos valles. Posiblemente no existen, aparte el Llobregat, otros ríos en España, que produzcan en tan corto recorrido más riqueza que el Ter y el Freser, y toda esta riqueza, téngase en cuenta se deriva de la industria de hilados de algodón.

Deberemos más adelante dar unos datos de los caudales de estos ríos y número de saltos de agua en los mismos aprovechados, producción y proyectos de ampliación y otras aplicaciones que se les ha pretendido dar.

Queda ciertamente esquematizado un problema que el porvenir puede depararnos y al que desde ahora hay que buscar una solución. Un rincón de la provincia que no debe olvidarse que vive y labora y cuyo censo de población depende, casi exclusivamente de una industria que tiende a desvalorizarse y a la que se presentan duros problemas a resolver.